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Insólita polémica sobre fondos para tropa profesional 
La verdadera preocupación del gobierno debería estar en preguntarse por qué con los recursos actualmente contemplados el 

Ejército no logra satisfacer sus necesidades para conscripción y soldados profesionales. 

a llamado la atención la controversia quese ha 

generado a propósito de las dispares aprecia- 
ciones del comandante en jefe del Ejército y 
el gobierno respecto de los recursos que reci- 
be la institución para el financiamiento de los 

soldados profesionales, lo cual ha terminado complican- 
dola aprobación de la partida de Defensa para 2025. 

Exponiendo ante una subcomisión mixta de presu- 
puesto, el jefe del Ejército hizo ver que está definido que 
la institución debe contar con una planta de siete mil sol- 

dados profesionales, “pero solamente se está financiando 
a1.600 soldados”. Para efectos de reforzar el punto, remar- 
có: “Yo solamente lo dejo como constancia porque de re- 
pentese nos piden tareas extra, estados de excepción, etc., 

y por supuesto todo tiene un límite de fuerza, yo entien- 
do la realidad del país, pero espero que todos tengamos con- 
ciencia que eso se está financiando”. 

Sus dichos generaron una cadena de respuestas por par- 

tedel gobierno. El ministro de Hacienda indicó que la dis- 
minución de conscriptos generó un menor contingente de 

potenciales entrantes a la tropa profesional, loque haocu- 

rrido prácticamente todos los años, de modo que “siem- 

pre la dotación de tropa de soldados profesionales ha es- 
tado por debajo de lo financiado en la Ley de Presupues- 
to”. A su vez, la ministra de Defensa descartó totalmente 
el desfinanciamiento de las Fuerzas Armadas, “todo locon- 

trario, nosotros hemos ido recuperándolo”, mientras que 
el subsecretario de las Fuerzas Armadas añadió que los “fon- 
dos estratégicos están totalmente cubiertos”. 

Si bien una controversia de esta naturaleza resulta 
insólita, y noes conveniente que asuntos de la defensa na- 

cional se ventilen de esta forma, al menos esta polémica ha 
servido para relevar la existencia de un problema que dis- 
tintas administraciones se han negado a abordar, porque 
es un hecho que en todos estos años el Ejército no ha lo- 
grado llenar las vacantes fijadas para la planta de soldados 
profesionales -una figura que fue introducida por ley en 
2008-, lo que desde ya debería ser un asunto del máximo 
interés, porque ello afecta las capacidades militares. 

En ello pueden estar incidiendo diversos factores. La caí- 
da en el número de conscriptos -que es de donde se nutre 
la planta profesional- puede haber incidido, donde cier- 

tamente la campaña de fuerte desprestigio de que fueron 
objeto las Fuerzas Armadas, sobre todo tras el llamado es- 

tallido social, seguramente ha tenido un impacto en la fal- 
ta de interés de los jóvenes. Pero previsiblemente el factor 
más incidente ha sido que el presupuesto contemplado para 

estos fines ya no resulta suficiente para generar los incen- 
tivos que hagan atractiva una carrera militar. Más allá de 
queel gobierno afirme que los fondos están asegurados, lo 
concreto es que los recursos actualmente solo alcanzan para 
financiar efectivamente a poco más de 1.300 soldados 

profesionales, y de allí quelas convocatorias que cada año 
hace el Ejército sean del orden de 1.400 plazas. 

De allí que el verdadero debate que debería ocupar al Eje- 
cutivo y los parlamentarios es cómo el Estado asegura los 

suficientes recursos e incentivos para que la planta de 
conscriptos y tropa profesional sea la que corresponde para 
que el Ejército pueda cumplir las múltiples tareas que se 
le exigen, que van desde vigilancia de fronteras, estados de 

excepción o custodia de infraestructura crítica, así como 
asegurar los fondos estratégicos de las Fuerzas Armadas que 
permitan el reemplazo de armamento en el largo plazo. 
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CARTAS 
EL PARCHE DE LA CONFIANZA 

SEÑOR DIRECTOR: 
Ensucolumna, Miriam Henríquez destacaun cam- 

bio enque señalael giro dela Contraloríabajolages- 

tión de Dorothy Pérez, enel cual la “confianzalegí- 

tima” pasa a ser “materia litigiosa”, y suresolución 

queda en manos delostribunales. 

Este girono hace más que evidenciarlo queyasa- 

bemos: el sistema de empleo público en Chile está 

sobrepasado, y el Estatuto Administrativo, lejos de 

responder alarealidadactual, sigue siendounmar- 

corígido queno se ajustaa las necesidades del Es- 
tado nialos derechos de los funcionarios. Paradó- 

jicamente, cuando Bermúdezen2022dictaminóel 

findelos contratosahonorarios parafunciones per- 

manentes, apenashuboreacción, apesardelenor- 

me impacto presupuestario y operativo para elEs- 

tado. Hoy, sinembargo, voces de asociaciones, sin- 

dicatos e incluso del PC se muestran alarmadas 

porun dictámen que simplemente reconoce los lí- 

mites de la Contraloría en un sistema disfuncional. 

Elverdaderoproblemanoreside enlos criteriosju- 

diciales ni en los cambios dentro de la Contraloría, 

sinoenunEstatuto Administrativoobsoleto, queobli- 

gaalostrabajadores abuscar justiciaentribunales. 

Si aspiramos a un empleo público eficiente que 

ofrezca certezas, necesitamos una reforma pro- 
funda que logre un equilibrio entre flexibilidad, es- 

tabilidad y eficiencia. No más parches temporales. 

Amau Sarrá Toriszay 
IdeaPaís 

INFORMALIDAD Y SEGURIDADEN LAS 
PYMES 

SEÑOR DIRECTOR: 

El presidente de la Conapyme, Héctor Sandoval, 
comentó en el último encuentro delaEnape quela 

informalidad y la inseguridad son los principales 

problemasdelas Pymes. Un diagnóstico quetam- 

bién hemosvisto ennuestracomunidad de más de 

100 mil MiPymes, donde tres de cada cuatro em- 

prendedores que participaronenunaencuestare- 

conocieronhabersufrido losefectos de ladelincuen- 

ciao por la sensación de inseguridad, con un 86% 
que sostuvo que este tema ha empeorado en Chi- 

le. Harto por haceren esta materia. 

Enlo que sídepende más delos propios empren- 
dedores, parece ser doblemente necesario entre- 

garles las herramientas y los conocimientos re- 

queridos para su formalización y crecimiento, siem- 

pre respetando las reglas. En esta tarea, como 

siempre, más que disponibles. 

María Soledad Correa 

Red de apoyo aMiPymes ChileConverge 

  

RECHAZO AMÁS SEGURIDAD EN 
NUESTROS BARRIOS 

SEÑOR DIRECTOR: 

Para mejorarla seguridadennuestrosbarriosreque- 

rimos de iniciativas que permitan ala ciudadanía ocu- 

parlos espaciospúblicos libres de violencia; deins- 

tancias que nos acerquen unos aotros; desarrollar 

mayoreslazos deconfianza y amistadconnuestros 

vecinos y vecinas; entregar oportunidades yespa- 

cios para el desarrollo de los más jóvenes; y fo- 

mentarla valoración de nuestras instituciones, tra- 
diciones y vidaen comunidad. Es decir, necesitamos 

más cultura. 

Sinembargo, el pasado 7 de noviembre la Comi- 
sión Mixta de Presupuestos del Congreso rechazó 

el presupuesto de una gran cantidad de programas 

y gastos delMinisterio de lasCulturas, lasArtes y el 

Patrimonio. 

Lasituaciónes de extremagravedad, ya queno solo 

seestá dejando sinfinanciamiento amiles de inicia- 
tivas artísticas del país, sino porque las más afecta- 

das serán las personas que más dificultadestienen 

para acceder al arte y la cultura y quienes más su- 

fren laviolenciaensus entornos.Comolosjóvenes 

y personas mayores que ibanaserbeneficiadas con 

un nuevo pase cultural de 50.000 pesos. O como 
las personas que participaban de iniciativas cultu- 

rales en sus barrios y sedes sociales através de los 

Puntos de Cultura. O los vecinos y vecinas que ac- 

cedían de formagratuita alibros através de sus bi- 

bliotecas comunales. O las personas que vivenen 

regiones y buscan preservar su historia y patrimo- 

nio atravésde sus museosregionales. Oquienesles 

gusta disfrutar y celebrarsustradicionespresencian- 

do espectáculos gratuitos y de calidad del Ballet 

Folclórico Nacional. 
La cultura no puede ser un privilegio solo paralos 

sectores acomodados o para quienes viven en las 

grandes ciudades. La cultura es un derecho que 
debe garantizar el Estado y para ello necesitamos 

mayoresrecursos y mejores políticaspúblicas.Las 

que, además, aportana disminuirlasensaciónde in- 

seguridad dela población y a mejorarla calidad de 

vida de nuestros barrios. 

Más cultura es más seguridad. 

Julieta Brodsky Hernández 

Ex ministra de las Culturas, las Artes y el Patrimonio 

res de edad solo reafirma lo que el Ejecutivo ha 
asegurado hasta el cansancio: el PAIG no hormo- 

na y en Chileno se operan a menores “trans”. 

¿Cuál sería el problema entonces de negar el 

presupuestopara algo que supuestamente no ocu- 
rreen Chile? 0 conladenunciapresentadaenlaFis- 

calía Regional de Valparaíso ¿sevaa abrirlacajade 

pandora? 

Santiago Hormazábal Vivanco 
Cofundador y Coordinador área de investigación 

Movimiento Disforiamente 

Coordinador Territorial Fundación Juntos+Libres 

  

NO DELIBERACIÓN 

SEÑOR DIRECTOR: 
La Carta Fundamental quenos rige establece que 

las FF.AA. y Carabineros “como cuerposarmados” 

sonnodeliberantes.Nuestrasinstituciones arma- 

das son no deliberantes solo en lo que dicerelación 

conla política contingente, conlapolíticadelospar- 

tidos.No constituyen deliberación las declaraciones 

desus altos mandos sobretemasque guardanre- 

lación directa con sus instituciones o con sus fun- 
ciones específicas. 

Adolfo Paúl Latorre 
Abogado 

  

LEY DEPRESUPUESTOS Y 
HORMONIZACIÓN EN MENORES DEEDAD 

SEÑOR DIRECTOR: 

RespectoalaLeyde Presupuesto, el PAIG ylahor- 

monización en menores de edad,esbuenoaclarar 

dos puntos ante la información sesgada y errónea 
decierto activismo ideológico: 

1- Dejar sin presupuesto al PAIG no significa de- 
jaralos menores enel desamparo pues laley21.120 

mandata el acceso a programas de acompaña- 

miento profesional. Lo anterior abre la puerta para 

trabajaren un programa mejor, exploratorio, conevi- 
dencia de alta calidad, profesionales calificados, 

estadísticas chilenas reales, menos activismo y 

más experiencia. 

2- Prohibir el financiamiento para hormonar y 

realizar cirugías de reasignación de sexo en meno- 

PLAYAS DELIBRE ACCESO, ¿Y DÓNDE 
ESTÁNLOSLAGOS? 

SEÑOR DIRECTOR: 

Desde hace variosaños queel Ministerio de Bie- 

nes Nacionales y otras autoridades hanimpulsa- 

do con éxito una campaña para promover el libre 

acceso alas playas en nuestro país, entanto és- 

tas constituyen bienes nacionales de uso públi- 

co. Sin embargo, como vecinos del Lago Vichu- 

quén, vemos conpreocupación queel espíritu de 
estalegislaciónno serespetaenelcaso de losla- 

gos, donde elacceso público alas playas se ha vis- 

torestringido debido ala privatización y el cierre 

de caminos de acceso. Esmás, de acuerdo conun 

catastro realizado por residentes de la zona, an- 

teshabía18 accesos al lago en el sectorde Aque- 

larre y Santa Rosa. Hoy, contamos con sólo dos 

accesos. 

Esta situación se repite en la mayoría de los la- 

gos del país. Poreso, en el año 2019, el Ministe- 

rio de Bienes Nacionales anunció un catastro de 

deslindes de playas enlos 79 lagos navegables 

del país. Sin embargo, han pasado varios años 

desdeese anuncio y aúnno tenemos resultados. 

Y asínosacercamosaunanuevatemporadaes- 
tival con el Lago Vichuquén sin acceso para una 

amplia mayoría de residentes y visitantes. 

Elizabeth Simonsen Muñoz 

María del Pilar Sáiz Vidallet 

Myriam Soto Quitral 

Marta Méndez Alarcón 

En representación de Vecinos por el Libre Acceso a 

Vichuquén 
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